

あなたもふるさと学芸員

続 「神崎塾」の講演から⑥

神埼市は屋根のない
水族館に最適



水田魚道の施工例

「出典:福井県海浜自然センターHPより」

絶滅危惧種のうち動物の49%、植物の55%は二次的自然に依存しています。伝統的な農林業の中で行われていた作業が環境保全の役割を果たしてきました。しかし、営農スタイルの変化や農業者の高齢化など近年の農業問題が二次的自然を悪化させています。魚だけでなく、二次的自然で繁栄してきた赤とんぼやメダカは激減し、秋の七草のフジバカマは佐賀県では絶滅、キキョウも絶滅危惧種になっています。

水生生物にとって、格好の棲家は人間の造った昔の田園風景です。水路、クリーク、田んぼ、林、神社、里山、人家がモザイク的に配置された地域では、水生生物の棲息に適した水循環システムがありました。ナマズやドジョウなどは田植えのころに田んぼに上がつて産卵していました。それを昔は「上がい魚」と呼んでいました。そして小魚が大

きくなると、水路に戻る、そんな営みの繰り返しで水生生物は生き生きと次世代を生み出すとともに、地域の人々に貴重なタンパク源を提供してきました。

こうした状況を考えた場合私は「水田における生物の多様性」を地域づくりの資源として活用したらどうかと考えています。例えば、兵庫県豊岡市ではコウノトリが棲みつく環境を売りにし「コウノトリも棲む地のコメ」を売り出し、通常の50%増の価格で販

神埼市の場合、吉野ヶ里遺跡周辺の水路を「屋根のない水族館」として地域をアピールしたらどうでしょう。例えば、地域の水路に生息するテナガエビは産卵後、海に戻って稚エビまで成長して、再び川に戻って成長する、そういう生き方をします。手軽に釣れて、食べててもおいしい。「自然保護」「体験」「生命」「食」を楽しめます。農業の六次産業化と言いましょうか。これはひとつの一例に過ぎませんが、考えれば「屋根のない水族館」への道はたくさんあると思います。

農業の六次産業化

売り成績を上げています。
田んぼ浅くて流れが緩やかな川・
水路は環境・生命教育の場として最
適です。佐賀市内の川で小学生に魚と
りの体験をさせたところ、「こんな川
にも魚が棲んでるんだ」「魚がかわい
く感じられた」「魚を飼つてみたい」「ま
た魚とりをしたい」などと、魚とりを
通じて、川を守るべき対象として理解
してきたことが分かりました。

This map illustrates the continental shelf life zones (大陸系生物) around the Sea of Japan (有明海) and the Korean Peninsula (朝鮮半島). The map uses grayscale shading to represent current topography (現在の地形) and blue shading to represent topography 20,000 years ago (2万年前の地形). A central circle highlights the '大陸系生物' (Continental Shelf Life) area, which includes parts of the continental shelves off the coasts of Korea and Japan. Arrows indicate the flow or distribution of these organisms across the shelf areas.

干満差の大きい海が潟泥を沿岸に押し戻すことが、さらに干潟を広大なものにしました。ムツゴロウ、ワラスボ、エツ、アリアケシラウオ、ハゼクチ、オオシャミセンガイ、シオマネキ、ウミタケなどが有明海の代表的生物であることはご存知のとおりです。ムツゴロウは朝鮮半島や中国にも棲んでいます。スナメリとう、有明海に約3千頭はあるといわれる世界最小のイルカもいます。有明海と河川を往来する回遊魚にヤマノカミ、アリアケシラウオ、筑後川などの感潮域にのみ生息するアリアケヒメシラウオなどがいます。

市報かんざき 2011. 6月号 14

佐賀の淡水魚のルーツは?



魚に優しい 水循環システム

講演者 巖木高校教諭 中原 正登氏

水族館で見る 水生生物の楽園

神埼人がつくった水生生物の楽園